

DIARIO BALEAR

DEL SABADO 4 DE AGOSTO DE 1827.

Sto. Domingo de Guzman fundador.

Sale el sol á las 5 y se pone á las 7.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA. París, 30 de junio.

Se ha establecido en Meina, cerca de Nantua, en medio de los espesos bosques que hay entre este pueblo y Bebley, una fábrica de ácido piroleñoso, y es la quinta fábrica de esta clase que creemos existe en Francia creada por Mr. Remond el padre, sugeto bien conocido por otros varios establecimientos químicos que tiene, y dirigida actualmente por la compañía de su hijo y Beroud-Jagor. Se distingue por la perfección de sus varios productos muy apreciados por el comercio, y principalmente por el de Leon, y son el carbon, el ácido acético para las fábricas, acetates de distintas especies, y en particular del de hierro para teñir sombreros, y el vinagre de madera para el uso de la comida.

— En el Puente nuevo se veia hace muchos dias un jóven mendigo echado sobre un poco de paja, con una pierna medio desnuda que la rodeaba por detras de la cabeza, invocando á gritos la conmiseracion pública. Todos cuantos pasaban le solian dar limosna conmovidos de su trabajo y de la figura interesante del muchacho. La madre solia estar un poco

2. 369

retirada, y de cuando en cuando iba á recoger el fruto de su cruel stratagemas. Pero un dia vimos que los agentes de policia se acercaron á él con una calesa, y cogiendo al jóven Deschasse, se lo llevaron á la prefectura. La madre acudió dando gritos lastimosos, y tanto se desesperó, que estuvo á pique de suceder alli algun trabajo serio. El dia 26 compareció el hijo, que apenas se le notaba cojear un poco, y su madre, bastante bien vestidos, ante el tribunal de policia correccional, acusados de mendicidad y de que fingian tener llagas y otras enfermedades; y á petición del fiscal del Rey que declamó vigorosamente contra estas bárbaras especulaciones que empeñaban la piedad pública, absolvió el tribunal al jóven mendigo como que obraba sin discernimiento, disponiendo sin embargo que se le encerrase por espacio de tres años en una casa de corrección; y á la madre que todas las mañanas doblada la pierna de su hijo y lo conducia al Puente nuevo, la condenó á los gastos y á seis semanas de prision.

= La Princesa augusta de Solms Braunfels, hija de S. A. R. la duquesa de Cumberland, contrajo esponsales el 13 de junio en Berlin con S. A. el Príncipe Alberto Schawarzburgo Rudolstadt. El Rey de Prusia y toda la familia Real comieron con este motivo en casa de SS. AA. RR. el duque y duquesa de Cumberland.

= Un sugeto que acaba de llegar de Egipto refiere que el Bajá de aquel pais está preparando una grande escuadra compuesta de 65 naves de guerra, entre las cuales se cuentan dos navíos de linea y algunas fragatas de primer orden. Los bajeles de alto bordo que ha enviado el Gran Señor á Alejandria para que se equipen á espensas del Bajá, han recibido este destino á fin de vaciar las arcas del virey é impedir se declare independiente de la Puerta; cosa que teme

3

el Divan ha mucho tiempo. También querían que el Bajá se pusiese á bordo de uno de estos navíos; pero él es demasiado astuto para dejarse coger en este lazo. En efecto, hace ánimo, dice, de embarcarse con la escuadra, pero en un bellissimo yate, excelente velero que ha mandado construir últimamente en Trieste, y en el cual, rodeado de hombres adictos, podrá encontrar siempre un asilo seguro contra sus fieles aliados los turcos.

El fin que se proponen con esta escuadra que tomará á su bordo algunos millares de soldados árabes y otros vasallos egipcios, es tomar á Hydra. Se presume sin embargo que sus primeros esfuerzos se dirigirán contra el lord Cochrane.

Las hermosas riberas del Nilo se ven envueltas en la mayor miseria, á causa de las contribuciones excesivas que el jefe del gobierno ha impuesto sobre todos los productos, que consisten principalmente en algodón, trigo y en una especie de grano grueso llamado *dhora*. Este último artículo se ha esportado en todos los puertos de Berberia desde Alejandría hasta el Estrecho de Gibraltar. El algodón se carga para la Francia y la Inglaterra; pero como no se vende á un precio tan crecido como anteriormente, ha habido un gran déficit en el tesoro del Bajá.

El general colombiano Paez dirigió el 3 de mayo último una proclama á los habitantes de Venezuela, llena toda de adulaciones en favor de Bolívar.

El libertador, dice, ha abandonado el reposo y las dignidades que disfrutaba en el Perú para venir á consolaros: bajo su sabio gobierno recobrará nuestro país su dignidad y su ventura."

Estas últimas palabras contienen una declaracion muy estraña, y son una crítica de las operaciones de los que estuvieron al frente del gobierno durante la ausencia de Bolívar.

4 Pero si no pudiese dudarse del estado lastimoso en que se encuentra Venezuela, hallaríamos una prueba de ello en el pasaje siguiente con que termina la proclama de Paez:

Venezuelanos: no podriais empeñaros en una lucha desigual e sin cometer un acto de traición contra los intereses de vuestros compatriotas: de consiguiente, no los dejéis seducir por hombres profundamente hipócritas; estad alerta contra la ilusion de las pasiones; respetad las calamidades de vuestra patria: la regeneración no puede tener efecto sino por sus fuerzas morales. (Quotidienne)

— La vizcondesa de Genea, inglesa de nacion, abjuró el 27 por la mañana el rito anglicano para abrazar la fe católica, en manos del respetable abad Bousson. (Idem)

El gobierno de Schwitz ha dirigido á otros varios cantones una circular, en la que declara que de acuerdo con Friburgo y el Vallés, hará reclamaciones á la Dieta contra una multitud de escritos publicados en desprecio de la religion católica. (Idem.)

— Se han redoblado las alarmas entre los tenedores de bonos colombianos, desde que se supo en Lóndres la contestacion que habia mandado dar Bolivar por medio de su secretario á los tenedores de dichos bonos. Estos pedian que no se diese otro giro á las rentas (las de las aduanas) afectas al pago de los intereses. El secretario de Bolivar contestó que las rentas que se habian separado hasta aqui habian vuelto á su primitivo destino. Esta contestacion ha satisfecho poco á los tenedores de bonos colombianos, pues la consideran como vaga é insignificante, en el concepto de que no teniendo Bolivar las riendas del gobierno, no ofrecen ya sus promesas ninguna garantía; y así es que los fondos colombianos continúan perdiendo en la plaza de Lóndres.

5

A principios de mayo se hallaba Bolívar en Caracas, donde debía embarcarse para Cartagena. Hay algunos que insisten en creer que si el libertador pone el pie á bordo de un buque, no volverá á desembarcar en el continente de la América meridional.
(G. de M.)

Palma 3 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 3 PARA EL 4.

Principal, presidio, Jesus, S. Antonio, Hornabeque, Real Patrimonio, Tesorería, Calatrava, Portella, Berard, Sta. Catalina y Sta. Margarita milicia Provincial; hospital, cárcel, capitan de hospital y provision, sargento de hospital, rondas y contrarondas
Almansa=Socios.

DISCURSO MORAL.

Consolaciones para la vejez.

Si los hombres se hallaran adornados de bastante prudencia y sabiduría, no necesitarían de consolaciones cuando se ven caminar á la vejez. No es la menor obra del venenoso atractivo de los placeres hacer que el hombre espere en aquella edad una situacion desdichada, que indefectiblemente le ha de oprimir; y solo el denso humo que esparce la llama de las pasiones, es poderoso para que pierda de vista los medios de que debe valerse para ponerse á cubierto de unos daños que su ignorancia cree imposibles de evitar. Habiendo perdido la vivacidad de los sentidos del cuerpo, y aquel vigor de los miembros que le acompaña en la juventud, se persuade que apenas existe, que su ser no es ya mas que un despojo de la naturaleza, y que aquello que se llama bien estar pasó ya, y se desvaneció en él. No hay duda que aquel que lo ha constituido en los abusos y desórdenes, de que solo la edad florida es susceptible, debe

6
esperar en la vejez un dilatado tormento; pero aquel que oye las voces de la razon, y la ha prefijado por norma de sus acciones, con facilidad esperará en ella la edad perfecta del ente racional. El conoce que disipada ya en aquella edad la violencia de las pasiones se halla el ánimo con mas poder para sojuzgarlas y mandarlas. Una dilatada esperiencia le ha hecho conocer la naturaleza de las cosas, y le ha adquirido la facultad de darlas la estima que se les debe, que es la verdadera sabiduría. La complacencia que produce en el ánimo del hombre de bien, considerar que la prolongada vida que ha pasado por él, ha sido un espacio de tiempo provechoso á sus semejantes, glorioso á su memoria y agradable al Ser Supremo, esta dulce complacencia está atendida á esta madura edad mas que á otra alguna. Ella es el fruto de toda la vida. Los verdores de abril, lo florido del mayo, los ardores del verano, todo se dirige á constituir fructífero al otoño. Las primeras edades del hombre se deben mirar como unas premisas, y unas prévias disposiciones para una sábia senectud; la que no se consigue, sino previniéndose de antemano con la práctica de las virtudes de toda la vida.

La satisfaccion de hacer la felicidad de aquellos que nos deben subseguir; el gozo que nos produce el dejarles en nuestras operaciones un modelo para las suyas, es bastante para templar las amarguras de esta edad, si es que algunas lleva consigo para el verdadero filósofo. La separacion y desembarazo de los cargos y ocupaciones, que embarazan á los hombres, con el objeto de su ambicion, le hace mas sensible y mas deseoso de la posesion de los verdaderos bienes, de los bienes celestiales. El amor al retiro, el gusto de la soledad, las mortificaciones que acarrearán las enfermedades, son otros tantos favores de la

mano de Dios, que deben recibirse con reconocimiento. Aquella conmiseracion y terneza, que ahogada en otra edad por el fuego de las pasiones, es mucho mas perceptible á los viejos, y que les lleva á la consolacion de los necesitados, aquella dulzura con que se reciben las impresiones de la voz de Dios, la devocion, la conformidad con las órdenes de la Providencia, son otras tantas prerogativas de mucho mas precio que los caducos placeres de los sentidos.

Ninguno tiene mas motivo para alegrarse de verse llegar á sus últimos dias, que un cristiano; pues sabe que aquella edad le aproesima mas y mas al término á que debe aspirar, y en el que se encierra la verdadera felicidad. Aquel en cuyo entendimiento están representadas las cosas por ideas verdaderas, no puede menos de concebir una superior alegría, cuando advierte que se halla ya inmediato á un punto, que va á terminar la série continuada de miserias que padece; pues no es otra cosa la vida, aun la del hombre mas favorecido de la fortuna. El sábio espera en la muerte un momento feliz, que va á separarle del número de los míseros mortales, para trasladarle al seno de la inmortalidad.

Funciones de iglesia.

En la tarde de hoy en la iglesia de Ntra. Señora de la Merced hay completas cantadas por la Rda. comunidad, y mañana misa solemne, patente el santísimo Sacramento, música y sermon que predicará el R. P. Pdo. Fr. Juan Goasp carmelita, en honor de Cristo Jesus crucificado venerado en la prodigiosa figura de dicha iglesia.

La Comunidad de religiosas del convento de Sta. Maria Magdalena obsequia hoy á su hermana la Bta. Catalina Tomas con misa solemne que cantará la misma.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas el 31 del pasado.

Para Mahon laud Sto. Cristo su patron D. Guillermo Sansaloni con varios géneros.

Para Cullera laud S. Sebastian su patron José Baldo en lastre.

Para Gibraltar laud S. Antonio su patron Miguel Mulet con varios géneros.

Fondeada el 1.º del corriente. De Marsella laud frances S. Salvador su patron Francisco Ginie con lastre, salió el 26 del anterior.

Idem el 2. De Génova javeque S. José su patron Jaime Caldés con géneros y cinco pasajeros, salió el 24 del pasado.

De Aguilas javeque Soledad su patron Miguel Sorá con esparto, salió dicho dia.

De Cádiz javeque S. José su patron Lorenzo Catalá con varios efectos, salió el 17 de idem.

De Barcelona javeque Concepcion su patron Juan Pisá con géneros y 21 pasajeros, salió el 29 de id.

De Cartagena javeque Espiritu Santo su patron D. José Escat con diferentes géneros, salió el 30 id.

AVISOS.

En la esquina del callejon del Seminario frente á la casa del médico Oliver, se alquila una casa taberna, con todas las oficinas necesarias; el que quiera tomarla, acudirá á esta imprenta donde darán razon.

En la calle del Socos junto al convento de Agustinos está de venta ó para dar en establecimiento una casa entrada; la persona que quiera podrá conferir con el dueño que vive en la misma casa.

El que quiera comprar un caballo de 3 años muy hermoso y de las mejores cualidades, ó canviarle con una mula jóven; acuda á esta imprenta y le darán razon del sugeto con quien podrá conferir.

Con superior permiso. = Imprenta de Felipe Guasp.